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A T A N º 099/2002/CET - 83ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

No dia 04 de abril de 2002, com início às 16:00 horas, na sede da Secretaria de 

Estado do Emprego e Relações do Trabalho, na Rua da Glória nº 205, 8º andar, 

com a presença do Presidente José Daniel Farias, Conselheiros Titulares Newton 

Sérgio Ribeiro Grein, José Carlos Pinhatti, Marli Aparecida Jacober Pasqualin, 

Edson José Augusto, Clementino Tomaz Vieira, João Batista Corrêa, Aparecido 

Domingos Errerias Lopes, Roberto Teixeira de Freitas e do Conselheiro Suplente 

Ademir Mueller, contando também com a presença de Ivo Ribeiro da Silva, João 

Maria Garbos e João Maria da Silva, do Movimento dos Carrinheiros, Rosangela 

Verri Mançano, da SERT/E.R. Campo Mourão, Marcos Alexandre de Carvalho, da 

SERT/Agência do Trabalhador de Engenheiro Beltrão, Jurandir Morisco, Presidente 

do Conselho Municipal do Trabalho de Engenheiro Beltrão, Sidney W. Franchello, 

empresário de Londrina, Noemi F. Farias, Presidente do PT Zonal B.Vista, Sérgio 

Athayde Silva, da ADS-CUT/PR, José Ademir do V.B.Fortes, da SERT/CIM, Brasília 

Maria de Souza Pinto, da SERT/CESINE, Nircélio Zabot, da SERT/CFP, Luiz Alberto 

Scotti, da SERT/CSD, Jane Salgado Cattani, da SERT/Gabinete, reuniu-se o CET 

em sua 83ª Reunião Ordinária para deliberar sobre os seguintes assuntos de 

pauta: 1) Aprovação da Ata nº 098-CET de 28 de fevereiro de 2002; 2) Informes 

do Secretário do Emprego e Relações do Trabalho; 3) Informações da 

Coordenadoria de Seguro Desemprego; 4) Aprovação de Projetos Especiais 

PLANFOR 2002; 5) Apresentação do Conselho Municipal de Engenheiro Beltrão, 

pelo seu Presidente Jurandir Morisco, Marcos Alexandre de Carvalho, Gerente da 

Agência do Trabalhador e Rosangela Verri Mançano, representando o Chefe do 

Escreitório Reginal do Trabalho de Campo Mourão; 6) Análise e aprovação da 

Resolução 168/2002; 7) Assuntos Gerais.  

Abertura: O Presidente JOSÉ DANIEL FARIAS abriu a reunião saudando os 

presentes e agradeceu a presença de todos os convidados.  

Item 01 – Aprovação da Ata n º 098-CET  

JOSÉ DANIEL FARIAS colocou em discussão a aprovação da Ata Nº 098-CET, 

referente à 82a Reunião Ordinária, do dia 28 de fevereiro de 2002, a qual foi 

aprovada por unanimidade. 

Item 02 - Informes do Secretário do Emprego e Relações do Trabalho 

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN, representando o Secretário Miguel Salomão, 

ausente em virtude de encontrar-se recepcionando missão oficial da China, 

relatou que o resultado final da Intermediação de Mão-de-Obra, no mês de 

fevereiro/2002, apresentou crescimento de 23,96% em relação ao número de 

colocados no mercado de trabalho em igual período de 2001. Disse que, em 

fevereiro/2002, a SERT colocou 9.763 trabalhadores no mercado de trabalho – 

correspondendo a resultado expressivamente superior ao do mês de 

fevereiro/2001, que foi de 7.876; esse resultado, também, superou em 6,82% o 

realizado em janeiro/2002; os indicadores de eficiência melhoraram (nº de 

inscritos que foram colocados), pois subiram de 10,66% em JAN/2002 para 

15,79% em FEV/2002 – representando aumento real de chances de emprego aos 

trabalhadores inscritos nas Agências. Salientou que a Região Metropolitana de 

Curitiba, no mês de março/2002, obteve ótimo resultado colocando no mercado 

de trabalho 1.784 trabalhadores. Analisando os resultados do mês de 

março/2002, comparativamente ao mesmo período de 2001, ressaltou que o 

número total de trabalhadores inscritos foi 12,6% menor e, paralelamente, a 

colocação de trabalhadores foi superior em 11,7%, constatando, portanto, 

melhoria nos indicadores de eficiência – aumento real de chances de emprego – 



na Região Metropolitana de Curitiba. Prosseguindo, informou que a Coordenadoria 

de Formação Profissional, no dia 26/03/2002, reencaminhou ao Ministério do 

Trabalho e Emprego o PLANO 2002, readequado aos recursos previstos no 

Orçamento da União (11,5 milhões) para qualificar 86 mil trabalhadores. Noticiou, 

ainda, a vinda de Agência de Publicidade (de 4 a 7 de abril) para preparar 

material visando divulgar nacionalmente o PLANFOR/PR. Nessa oportunidade, 

serão filmadas a Agência do Trabalhador de Curitiba e, também, ações no SENAI-

CIC , tais como, Cursos nas áreas de Manipulação de Alimentos e Solda de 

Encanador Industrial. Finalizando, disse que planilhas com detalhamento a 

respeito do Banco Social foram anexadas às pastas dos Conselheiros,  

Item nº 03 – Informações da Coordenadoria de Seguro-Desemprego 

LUIZ ALBERTO SCOTTI cumprimentou a todos e disse que em reunião na 

Federação das Indústrias do Estado de São Paulo, realizada no ano de 2000, 

foram debatidos os Programas de Distribuição de Renda e, no início, alguns dos 

participantes questionaram a importância do seguro-desemprego, porém, depois 

de muitos debates, todos concluíram que o Seguro-Desemprego enquadra-se 

entre os melhores programas de distribuição de renda do País. Apresentou como 

resultado da rede de Agências da SERT/SINE/PR, no primeiro bimestre de 2002, o 

atendimento a 56.185 solicitações de seguro-desmprego, com variação percentual 

de 6% superior ao mesmo período de 2001. Manifestou, porém, sua preocupação 

com relação à simples divulgação dos números de trabalhadores atendidos, pois 

informações que apresentam apenas números são simplistas, mas vale comentar 

que, mensalmente, são distribuídos 400 milhões de reais a título de seguro-

desemprego aos trabalhadores do setor formal da economia. Enfatizou que existe 

falta de conhecimento, total desinformação da sociedade, quanto à importância e 

alcance social do programa de seguro-desemprego. Demonstrou que a 

Coordenadoria do Seguro-Desemprego é unidade executora das normas previstas 

na legislação vigente, com subordinação ao Ministério do Trabalho e Emprego e 

que a CSD vem priorizando a otimização da aplicação dos recursos do FAT, pois o 

atendimento integrado às ações de intermediação e qualificação de mão-de-obra 

permitem a recolocação mais rápida de trabalhadores no mercado. Destacou 

como novidade a implantação do serviço “Disque Seguro-Desemprego” que tem 

facilitado a procura pelo benefício e, no período de janeiro a março/2002, atendeu 

a 20.882 ligações. Destacou, também o “Serviço de Acertos no Cadastro do PIS - 

Base CEF” feito na própria Agência do Trabalhador, dispensando a necessidade do 

trabalhador comparecer, para esse fim, na Caixa Econômica Federal - de janeiro a 

março/2002 foram efetuados por esse Sistema 9.000 acertos. Esclareceu sobre as 

diversas modalidades de seguro-desemprego atualmente operacionalizadas, ou 

seja, Formal, Seguro-Desemprego do Pescador Artesanal, Bolsa Qualificação e 

Seguro-Desemprego do Empregado Doméstico. Para finalizar, informou que se 

encontra em fase de implantação pela Coordenadoria de Seguro-Desemprego, o 

programa de qualidade dentro das normas da ISO 9001:2000. 

APARECIDO DOMINGOS ERRERIAS LOPES comentou que o trabalhador procura o 

Seguro-Desemprego e fica um determinado período sem qualquer atividade.  

JOÃO BATISTA CORRÊA disse que poderia haver significativa economia de 

recursos para o Estado se, nesse período, o trabalhador fosse obrigado a 

participar de cursos de qualificação profissional; muitos desses trabalhadores, 

com objetivo de ganhar algum recurso extra, mantêm empregos informais, sem 

registro.  

CLEMENTINO TOMAZ VIEIRA considerou que falta poder de convencimento junto 

a esses trabalhadores, pois, na sua opinião, é necessário convencê-los das 

vantagens da carteira assinada, ou seja, férias, FGTS, tempo para aposentadoria. 

JOSÉ DANIEL FARIAS comentou que, na sua opinião, poderia ser criado algum 

tipo de monitoramento para fiscalizar tais situações. 

Item 04 – Aprovação de Projetos Especiais PLANFOR 2002. 

JOSÉ DANIEL FARIAS sugeriu a realização de reunião extraordinária do CET, no 

dia 17 de abril próximo, considerando a relevância da matéria e a necessidade de 



criteriosa avaliação dos projetos. A sugestão foi aprovada pelos demais 

Conselheiros presentes.  

Item 05 – Apresentação do Conselho Municipal de Engenheiro Beltrão 

MARCOS ALEXANDRE DE CARVALHO, Gerente da Agência do Trabalhador, 

cumprimentou os presentes e agradeceu a oportunidade de participar de reunião 

do CET, o que, na sua opinião, cria ou amplia importante relacionamento entre os 

Conselhos Municipais do Trabalho e o CET. Disse que o município de Engenheiro 

Beltrão, localizado na região noroeste do Paraná, integra a COMCAM – 

Comunidade dos Municípios da Região de Campo Mourão e conta com população 

aproximada de 14 mil habitantes, sendo 11 mil em área urbana e 3 mil em áreas 

rurais. Em localização privilegiada, o município vem se desenvolvendo lentamente 

e, hoje, conta com uma grande empresa no setor industrial, a Sabarálcool Açúcar 

e Álcool, com 1594 funcionários, com meta de atingir 2000 contratações até o 

final de abril e conta, também, com aproximadamente 24 indústrias, 140 

estabelecimentos de comércio varejista, 11 estabelecimentos de comércio 

atacadista e 26 estabelecimentos de prestadores de serviços. Para concluir, disse 

que a Agência do Trabalhador de Engenheiro Beltrão recebe o apoio da Prefeitura 

Municipal, da Secretaria de Ação Social e demais órgãos do Município, bem como 

do Escritório Regional de Campo Mourão e que todos os programas e ações estão 

sendo desenvolvidos sem problemas ou obstáculos. 

JURANDIR MORISCO, presidente do Conselho Municipal do Trabalho e, também, 

Presidente do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Engenheiro Beltrão, saudou 

os presentes e relatou que, pelas funções que ocupa, pode assegurar que projetos 

e programas vêm sendo desenvolvidos e alguns resultados já podem ser 

percebidos. Sobre qualificação profissional, disse que a mesma é resultado de 

análise de demanda feita de maneira rigorosa, representando efetivamente a 

realidade das necessidades do município. A respeito do Banco Social informou 

que, no município, 98 pessoas foram beneficiadas através de 14 operações, num 

montante de R$ 34.026,00. No período de janeiro a março deste ano foram 

colocadas no mercado de trabalho 195 pessoas, sendo que a equipe da Agência 

do Trabalhador vem mantendo contatos permanentes com a Associação Comercial 

e fazendo divulgação através de palestras de sensibilização, com objetivo de que 

todos possam conhecer e usufruir do trabalho desenvolvido. Comentou que uma 

empresa do município apresenta 520 funcionários beneficiados com a Bolsa de 

Qualificação, como previsto em acordo coletivo. No setor industrial, destacou a 

atuação de empresa que produz torneiras e artefatos de metal, empregando 

aproximadamente 70 pessoas e que poderá surgir a necessidade de cursos de 

qualificação profissional nessa área. Para finalizar, agradeceu a oportunidade e a 

atenção de todos.  

JOSÉ DANIEL FARIAS sugeriu à equipe de Engenheiro Beltrão a adoção de idéias 

criativas para fazer a propaganda dos Sistemas de Emprego, do FAT e do Banco 

Social, tais como realizar reunião na Câmara Municipal, no Cinema ou até no 

Salão Paroquial. Agradeceu a participação dos representantes de Engenheiro 

Beltrão e convidou-os para permanecerem à mesa até o encerramento da reunião 

Item 06 – Análise e aprovação das Resoluções 168 e 169/2002 

JOSÉ DANIEL FARIAS colocou em discussão as Resoluções nº 168 e 169/2002, 

que tratam, respectivamente, da aprovação de Termos Aditivos aos Contratos 001 

e 006/2001-CFP e da aprovação dos Planos de Trabalho, para execução de ações 

do PLANFOR-PR/2002, as quais foram aprovadas por unanimidade.  

Item 07 – Assuntos Gerais  

JOSÉ DANIEL FARIAS relatou sobre o êxito da visita dos representantes do CET à 

Assembléia Legislativa do Estado para tratar, junto à Presidência, da questão 

relacionada à fusão da SERT, inserida na reforma administrativa em trâmite 

naquele Poder e disse que, na ocasião, o Sr Presidente da ALE ofereceu seu total 

apoio e autorizou a informação pública de seu posicionamento contrário ao 

Projeto. 

JOÃO BATISTA CORRÊA comentou que a audiência com o Sr. Governador ainda 



não foi marcada. Disse que, em conversa com dois deputados de partidos 

diferentes, ambos se manifestaram contra a fusão da Secretaria de Estado da 

Industria e Comércio com a Secretaria do Trabalho, reconhecendo que as duas 

mostraram excelente funcionamento e ótimos resultados. 

JOSÉ DANIEL FARIAS explanou sobre sua participação, em Ponta Grossa, no 

Planejamento para o Fomento do Turismo na Região, em que uma das tarefas é a 

criação do Conselho Municipal do Turismo. A CUT, objetivando colaborar como 

parceira no desenvolvimento do turismo da região, direcionou uma parte de verba 

para esse fim. Compareceu na reunião de posse dos Conselheiros de Quatro 

Barras, os quais solicitaram o ingresso do município no Plano de Desenvolvimento 

do Turismo do Litoral. Comunicou que recebeu convite da FETRANSPAR para 

posse da Diretoria e inauguração da nova sede, extensivo a todos os 

Conselheiros. Disse que, na condição de pré-candidato às eleições de 2002, 

formulou consulta à Assessoria Jurídica da SERT quanto à necessidade e prazo 

para desincompatibilização da presidência do Conselho; oportunamente a 

resposta será divulgada a todos os Conselhos Municipais do Trabalho do Paraná.  

JOÃO BATISTA CORRÊA comentou sobre o desenvolvimento do Turismo no Paraná 

e enfatizou que vias de acesso, conforto e infra-estrutura são indispensáveis para 

essa atividade. Em todo o mundo os parques têm vias de acesso. Aqui, 

Guaraqueçaba, um dos locais mais lindos do mundo, não tem acesso.  

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN reforçou a necessidade de acesso a 

Guaraqueçaba e sugeriu que o tema seja objeto de estudo quanto a possibilidade 

de encaminhamento de expediente à Secretaria de Estado do Meio Ambiente, 

para conhecimento desse posicionamento. 

JOSÉ DANIEL FARIAS apresentou o Sr.Sidney Franchello e convidou-o para 

discorrer sobre seu projeto.  

SIDNEY FRANCHELLO, empresário de Londrina, cumprimentou os presentes e 

apresentou síntese de projeto que trata de qualificação profissional do trabalhador 

no período em que está usufruindo de seguro-desemprego, objetivando a 

melhoria da mão-de-obra, pois hoje, nesse período, está sendo estimulada a 

informalidade. O trabalhador demitido pode ser beneficiado pelo programa, 

inclusive procurando outro tipo de trabalho. Para finalizar, agradeceu a 

oportunidade. 

JOSÉ CARLOS PINHATTI, na condição de participante do curso de Economia do 

Trabalho, patrocinado pelo FAT, junto à Universidade Federal do Paraná, expôs 

que deseja receber Relatório de Avaliação Externa do Curso realizado no ano de 

2001 considerando sua condição de aluno e representante de classe. Seu pedido 

tem a finalidade de confrontar a avaliação feita pelos alunos com a avaliação 

externa, para discussão com o Professor Armando, Coordenador do Curso. 

Também, pediu que fosse incluído no currículo item de metodologia de pesquisa. 

Tais solicitações são reivindicações dos próprios alunos, os quais avaliaram o 

curso como excelente em termos de conteúdo e de qualidade dos professores. 

JOSÉ DANIEL FARIAS apresentou a Comissão de Liderança do Movimento dos 

Carrinheiros de Curitiba e Região Metropolitana, os Senhores Sérgio Athayde 

Silva, Ivo Ribeiro da Silva, João Maria Garbos e João Maria da Silva e convidou-os 

para o relato de projeto desse Movimento. 

SERGIO ATHAYDE SILVA cumprimentou os presentes e relatou que em Curitiba 

vivem do lixo aproximadamente 15 mil pessoas, sendo 3 mil carrinheiros, os quais 

fazem a coleta de 70% do lixo que não é lixo, sem qualquer remuneração por 

parte da Prefeitura Municipal de Curitiba. Enfatizou que se trata de um projeto 

especial que visa a criação de cooperativa para gerar trabalho e renda, 

congregando todos os carrinheiros. Mencionou o aumento de escolaridade como 

uma das principais necessidades para o alcance das metas. Além disso, disse que 

é preciso motorizar os carrinheiros, estabelecer logística móvel (caminhões 

caçamba) e instalar uma incubadora e duas fabriquetas para reciclar papel, pois 

uma tonelada de papel branco entregue pelo carrinheiro, rende-lhe R$ 50,00 e 

esta mesma tonelada, quando da entrega à industria, rende R$ 1.300,00. Pediu a 



avaliação da questão pelo CET e o apoio com recursos na questão da formação. 

Finalizou declarando que com o Projeto pretendem buscar qualidade de vida e sair 

da exclusão e da violência. 

NEWTON SÉRGIO RIBEIRO GREIN disse que em Umuarama foi instalada e está 

funcionando uma cooperativa para reciclagem, com assessoramento da UNIPAR – 

Universidade do Oeste do Paraná. Parabenizou a iniciativa dos carrinheiros e disse 

que, certamente, o Conselho Municipal do Trabalho de Curitiba apoiará as 

propostas apresentadas. 

JOÃO BATISTA CORRÊA comentou que os carrinheiros estão no caminho certo. É 

necessária organização no trabalho, sem o que não serão alcançados os objetivos. 

Na sua opinião, o Projeto está maduro, porém a educação para o trabalho é 

fundamental. Disse que gostaria de participar do Projeto e que está à disposição 

para ajudar no que for possível. 

JOSÉ CANISSO disse que a Junta Comercial do Paraná aprovou, nesta data, três 

cooperativas de catadores de papel e colocou-se à disposição, para auxiliar na 

formação da cooperativa pretendida, sem a necessidade da utilização de 

intermediários. 

JOSÉ DANIEL FARIAS elogiou o projeto dos carrinheiros e, finalmente, agradeceu 

a presença e a colaboração de todos os Conselheiros e Visitantes, encerrando a 

presente reunião da qual, para constar o registro, eu, Walter Gonçalves, 

Secretário Executivo do CET, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim. 

Curitiba, 04 abril de 2002. ______________________________. 

 

SÍNTESE DE ENCAMINHAMENTOS/PENDÊNCIAS ORIUNDOS DA PRESENTE ATA: 

 

Assunto Encaminhamento Data/prazo Responsável 

Solicitar relatório de avaliação externa e Inclusão de Metodologia de Pesquisa no 

Curso de Economia do Trabalho À CFP, para analisar e encaminhar à UFPR Nircélio 

 


